



Seminario Internacional de los espacios de frontera
V GEOFRONTERAS
"Territorialidades y Sujetos transfronterizos"
Compiladores: Norma Oviedo, Diana Mabel Arellano y Froilán Fernández

CONFLICTOS DE FRONTERA EN EL HÁBITAT POPULAR: BARRIOS Y ASENTAMIENTOS. ANÁLISIS DE UN CASO ESPECÍFICO EN LA CIUDAD DE POSADAS, MISIONES, ARGENTINA

MYRIAM ELENA BARONE¹²

LUCIA MARIANA ANDRUJOVICH¹³

LAURA JOSEFAKRUJOSKI¹⁴

RESUMEN

Los movimientos migratorios internos en la provincia y la región hacia la ciudad capital, las políticas de integración vinculadas al MERCOSUR, la relocalización de las familias por la Entidad Binacional Yacyretá y sus grandes obras de Infraestructura complementarias, el acelerado crecimiento demográfico, son algunos de los elementos que forman parte del proceso de transformación y expansión urbana de la ciudad de Posadas en los últimos cuarenta años. El conflicto por el territorio y el uso del espacio urbano se configuró como una problemática latente en las complejas relaciones que se dan entre Estado – políticas públicas - sujetos sociales, dinamizando los territorios y a los sujetos en búsqueda de proteger y garantizar el suelo urbano. Lombardo (2009) menciona que los actores sociales despliegan en sus territorios actividades, esquemas de organización, de distribución en el espacio, de pautas, normas, formas de relacionamiento que comparten (y de alguna manera se institucionalizan), pero así también, otras actividades y discursos que marcan los procesos de distanciamiento y diferenciación entre los mismos. Este trabajo analiza las disputas y conflictos que se visibilizan por el uso del espacio urbano entre las categorías de barrio y asentamiento, tomando como referencia la situación actual del Barrio Las Vertientes y el Asentamiento Santa Cecilia de la Ciudad de Posadas, Misiones con el objetivo de poner en discusión los elementos conceptuales que se utilizan a menudo para comprender estos procesos tales como conflicto urbano, hábitat popular, formas de diferenciación entre otros y que resultan insuficientes a la luz de acontecimientos y problemáticas que en las regionalidades toman características disímiles a procesos que se dan en las grandes urbes y capitales. Estos aportes, se realizan en el marco de los trabajos realizados desde el Proyecto de Investigación “*Ocupación de Tierras y formación de Asentamientos en la ciudad de Posadas Misiones. Estrategias de luchas por la regularización y urbanización en el marco de las políticas de planificación urbana*” de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Misiones.

¹²Lucía Mariana Andrujovich. Licenciada en Trabajo Social (FHyCS-UNaM). E-mail: mariana_andrujovich@hotmail.com.ar

¹³ Laura Josefa Krujoski. Licenciada en Trabajo Social (FHyCS-UNaM). E-mail: lau_ljk23@hotmail.com

¹⁴ Myriam Elena Barone. Dra. En Ciencias Sociales (FHyCS-UNaM). E-mail: myeleba@hotmail.com



Seminario Internacional de los espacios de frontera
V GEOFRONTERAS

"Territorialidades y Sujetos transfronterizos"

Compiladores: Norma Oviedo, Diana Mabel Arellano y Froilán Fernández

TRANSFORMACIONES URBANAS CARACTERIZACIÓN DE LA CIUDAD DE POSADAS-MISIONES

Para los años 80' y 90', las grandes ciudades capitales en América Latina y en Argentina sufrieron transformaciones que modificaron la estructura y dinámica urbana en general. El modelo económico neoliberal de la época, comprendió (si bien con características particulares para cada país) políticas de privatizaciones de bienes y servicios públicos, acuerdos con organismos mundiales de crédito (y las posteriores deudas generadas), la apertura de los mercados, la flexibilización de las barreras de protección del mercado interno, la descentralización del Estado sobre sus cuestiones de incumbencia, entre otros. Estas políticas, implicaron configuraciones en el mercado de trabajo, el aumento de la pobreza, la marginalidad, la tercerización de la economía, la aparición de lógicas privadas regulando bienes básicos de la población; agua, transporte, electricidad, vivienda, en este último incidiendo también en otros aspectos la dinámica de la estructura urbana por medio de la regulación del acceso y al uso del suelo urbano.

En cuanto a estas configuraciones en la Ciudad de Posadas se toma como punto de referencia a partir de la década de los 80' coincidente con los procesos económicos, políticos y sociales del país. Como parte de las modificaciones en la estructura y la dinámica urbana, se conforman en la Ciudad de Posadas los primeros asentamientos, fenómeno que se inscribe y tiene desarrollo durante los últimos 40 años. La conformación de asentamientos, como estrategias de las clases más empobrecidas, refleja parte de la problemática del acceso a la tierra, que pone de manifiesto los procesos de

fragmentación y desigualdad territorial y urbana que emergen en un escenario, donde cada vez son menos quienes pueden acceder a los mecanismos formales de ingreso a una vivienda o acceso al suelo, y quienes ha sido desplazados hacia las afueras de la ciudad, y se encuentran en permanente búsqueda de acceso a una vivienda, y a los servicios básicos para la reproducción de la vida cotidiana. Los asentamientos en la ciudad de Posadas, fueron ubicándose en diversas zonas periféricas, privilegiando su ubicación por sobre los límites de conjuntos habitacionales ya existentes.

En la actualidad, y según los datos obtenidos y trabajados desde el Proyecto de Investigación "*Ocupación de Tierras y formación de Asentamientos en la Ciudad de Posadas. Estrategias de luchas por la regularización y urbanización en el marco de las Políticas de Planificación urbana*" la situación de asentamientos en el municipio muestra que son aproximadamente 3.088 familias que se encuentran habitando en los diferentes asentamientos de la ciudad, es decir 55.000 personas, que representan casi 18% de la población de la ciudad¹⁵, que se contienen en un total de 69 asentamientos actualmente identificados en la cartografía del municipio.

Si bien, cada asentamiento implica una historia, trayectoria y particularidades en cuanto a su conformación, características tomamos el caso del asentamiento Santa Cecilia y el barrio Las Vertientes quienes comparten el espacio dentro de la zona de Miguel

¹⁵ Este dato fue extraído del RENABAP - Registro Nacional de Barrios Populares en Proceso de Integración Urbana- que estima ese total de población en base al censo del 2010. Posadas tenía una población de 323.739 habitantes.



Seminario Internacional de los espacios de frontera
V GEOFRONTERAS

"Territorialidades y Sujetos transfronterizos"

Compiladores: Norma Oviedo, Diana Mabel Arellano y Froilán Fernández

Lanús de la Ciudad de Posadas, y en la actualidad se encuentran en un proceso de conflictividad social. Para el trabajo, se toma como análisis, los discursos que aparecen a través de los medios de comunicación de las partes involucradas durante los últimos años, donde emerge el conflicto en la escena pública con mayor fuerza, a partir de la posibilidad de asignación de viviendas para los miembros del asentamiento. Por un lado, quienes habitan en el barrio Las Vertientes se oponen fuertemente a la relocalización de las familias del asentamiento, quienes hace aproximadamente 12 años viven en el mismo espacio y están en proceso de regularización a través de la construcción de viviendas dentro de un predio que actualmente se usa como espacio recreativo y de deporte. Si bien este punto, aparece como la principal preocupación de los vecinos (la necesidad de no perder un espacio destinado al deporte) también aparecen en el discurso otras denominaciones y argumentaciones que posibilitan analizar parte del conflicto entre habitantes de estos dos territorios sociales bien diferenciados; barrio y asentamiento, y como se dan las lógicas de diferenciación entre unos y otros.

CATEGORÍAS EN CONFLICTO BARRIO Y ASENTAMIENTO

Según Mignone (2015) las denominadas villas, barrios marginales, o asentamientos humanos como fueron clasificados en un principio, surgen en la década de los 80 y 90 en una Argentina atravesada por desigualdades sociales y económicas generadas por el modelo capitalista neoliberal pone en crisis la mayoría de los bienes sociales a través de la mercantilización de ellos. El acceso a la tierra y a la vivienda emerge

como una problemática para importantes sectores de la población, que se ven imposibilitados de sostenerse en el suelo urbano, el cual fue adquiriendo mayor grado de valorización o volviéndose de imposible acceso. Guzmán Ramírez (2007) señala que este proceso de empobrecimiento generó que nuevos grupos resguarden su lugar dentro de la estructura urbana y también comiencen a emplear estrategias para ello. Las clases sociales que perdieron en este proceso su capacidad de solventar ciertos servicios y acceder a bienes básicos, encuentran en las zonas más urbanizadas la posibilidad principalmente de oportunidades laborales y el acceso a una infraestructura urbana que garantiza de alguna manera el acceso a los bienes y servicios con los que antes contaban. En Argentina, y según lo que propone Cravino (2008), se despliegan dos categorías; las de "villas" y "asentamientos", ambas conceptualmente bien diferenciadas. Para este trabajo, se toma particularmente el concepto sobre asentamientos que propone la autora, la cual la define como una estrategia implementada particularmente los sectores que se encuentran excluidos del mercado de vivienda (como se menciona antes: alquiler, compra, construcción, etc), y de los servicios urbanos relacionados como agua, electricidad, transporte. Los asentamientos, son identificados por Cravino (2008) según algunas de las siguientes características; sujetos que se organizan de manera colectiva, incluso acompañada por organizaciones de apoyo, se ubican sobre tierras privadas o fiscales, en su mayoría, son pobladores previamente organizados, es decir que ya tuvieron experiencias en otras formas de habitat urbano, y buscan



Seminario Internacional de los espacios de frontera
V GEOFRONTERAS

"Territorialidades y Sujetos transfronterizos"

Compiladores: Norma Oviedo, Diana Mabel Arellano y Froilán Fernández

por medio del Estado regularizar su situación habitacional, ya que según esta autora, perciben al asentamiento no como una cuestión transitoria, sino como la posibilidad de acceder definitivamente a la tierra.

Los asentamientos que se establecen en zonas linderas a los barrios conformados y urbanizados, resultan como estrategias para las familias que no solamente ven la posibilidad de acceder al suelo y a la vivienda, sino que también a los servicios de la ciudad, que se ven imposibilitado de hacerlo a través de los mecanismos formales. Los barrios, guardan sus diferencias con las de otras formas de habitat. El barrio, se constituye de alguna manera a través de la conformación realizada desde el municipio y por medio de un instrumento legal, es decir que, existe de carácter "formal" una ordenanza, que no solo consta de la ubicación y las características del mismo en cuanto a superficie, loteo¹⁶, etc, sino que además, se le otorga un nombre respaldado por la trayectoria e historia del mismo¹⁷, mientras que los asentamientos se inscriben dentro de la urbanización informal entendida como "*...toda forma de producción de suelo urbano por fuera de las normas urbanas y/o de la legalidad*" (Cravino, 2008). Cuestión que, dentro de un mismo espacio pone en tensión a los habitantes, que buscan cotidianamente la delimitación de los lugares, entre aquello que se identifica dentro de lo "formal" o de lo "informal".

Sobre estos espacios, donde conviven los habitantes de uno y otro espacio,

¹⁶ Según datos relevados por el municipio, la ciudad de Posadas tiene alrededor de 159 barrios. Ver <http://barrios.posadas.gov.ar/>

¹⁷ Boletín oficial de la Municipalidad de Posadas. Historia de los Barrios de la Ciudad de Posadas.

Lombardo (2009) menciona que los sujetos se organizan, desarrollan acciones, prácticas, relaciones como parte de la necesidad de resolver su existencia material, y van configurando lo que se denomina el espacio urbano, que lejos de ser un espacio físico concreto, se conforma como un campo social construido a partir de la existencia de múltiples actores como el Estado, las políticas públicas, las normativas existentes, y las formas y relaciones que establecen los sujetos entre estos. En este entramado complejo, los actores sociales despliegan y van conformando a partir de estas actividades, esquemas de organización, de distribución en el espacio, de pautas, normas, formas de relacionamiento que comparten y de alguna manera se institucionalizan, como otras actividades que marcan los procesos de distanciamiento y diferenciación. Por lo que, a continuación, se expone cuáles son esas actividades, discursos y los conflictos identificados sobre el caso concreto, que ponen en cuestión y tensión el uso del espacio urbano entre quienes habitan el asentamiento o el barrio.

SOBRE EL CONFLICTO ENTRE EL BARRIO LAS VERTIENTES Y EL ASENTAMIENTO SANTA CECILIA

Los habitantes del asentamiento Santa Cecilia y el barrio Las Vertientes de la Ciudad de Posadas comparten el espacio dentro de la zona de Miguel Lanús, y hace varios años que las partes están en conflicto. Resulta propicio tomar el concepto de *espacio disputado* en conflictos por el espacio urbano, propuesto por (Duhau y Giglia, 2004) que utilizan tal denominación, entendiendo que se producen diversas



Seminario Internacional de los espacios de frontera
V GEOFRONTERAS

"Territorialidades y Sujetos transfronterizos"

Compiladores: Norma Oviedo, Diana Mabel Arellano y Froilán Fernández

disputas entre distintos actores, los residentes y los no residentes, y la competencia entre los usos que habrá de darse y formas de aprovechamiento de los espacios en tensión. En lo que respecta al conflicto analizado, si bien el asentamiento esta hace mas de doce años establecido en una zona cercana al barrio, hace aproximadamente cinco años que a traves de la intervencion del municipio de la ciudad de Posadas y el Instituto Provincial de Desarrollo Habitacional (IPRODHA) de la provincia de Misiones se iniciaron las tareas correspondientes para censar a la poblacion que vive en el asentamiento para regularizar su situacion habitacional, en total según se informo desde el municipio hay 108 familias que pertenecen al Santa Cecilia. A partir de ello, hace dos años que a traves del IPRODHA se pretende llevar adelante la construcción de viviendas para las familias censadas. La agudización del conflicto se produce cuando se hace de publico conocimiento que el terreno elegido para la construcción de las viviendas se haría en un espacio que actualmente es utilizado como cancha, a lo cual quienes viven en el barrio Las Vertientes alegan de que dicho terreno les corresponde y pertenece. Desde entonces manifiestan un marcado rechazo y oposicion, por los habitantes del asentamiento como asi tambien por la posibilidad de reubicar a las familias.

Siguiendo con los aportes (Duhau y Giglia, 2004), quienes sostienen que la especificidad de los contextos socio espaciales, permiten observar como cada conflicto que se produce en los mismos, adquiere ciertas particularidades. Por lo tanto, buena parte de los conflictos por el espacio puede ser considerada como: 1) como el producto de los "efectos espaciales" de

determinado tipo de contexto urbano, y 2) como el producto de la forma específica que en distintos contextos urbanos adoptan las relaciones de los ciudadanos entre sí y con las diferentes autoridades en cuanto al uso del espacio y de los bienes públicos. En este sentido, cada conflicto en torno al uso de los espacios se vuelve particular adquiriendo formas y características específicas de acuerdo a como se establecen las relaciones entre los sujetos y las practicas que surgen por la apropiación de lo que se considera como legítimo, por lo cual, no existen un "determinismo espacial" sino especificidades al momento de interpretar las disputas producidas. Dicho esto, el conflicto que aquí se analiza está determinado por un contexto urbano que lo hace único y es aquel que le corresponde a los procesos suscitados en la ciudad de Posadas en cuanto la distribución y el uso de la tierra a lo largo del tiempo.

Para caraterizar las disputas y las pujas que se dan por uso del espacio, entre formas de habitat popular (Barrios y Asentamientos), y en concreto a lo que respecta a la situación de Las Vertientes y Santa Cecilia, se toman algunos de los relatos que aparecen en los medios de comunicación durante los ultimos años. La particularidad del conflicto se enfatiza tambien, por la trasdenecia que tuvo en los medios de informacion. En función a ello se toma algunos diarios digitales donde aparecen los actores involucrados en conflictividad.

Se distinguen tres argumentos que se destacan con mayor fuerza al momento de plantear la peculiaridad del caso.

1. Aparece la diferenciación que se realiza en cuanto al tipo de ocupación del suelo (Barrios-Asentamientos), entre aquello que se legitima como lo "formal" o "informal", categorías que a



Seminario Internacional de los espacios de frontera
V GEOFRONTERAS

"Territorialidades y Sujetos transfronterizos"

Compiladores: Norma Oviedo, Diana Mabel Arellano y Froilán Fernández

su vez definen quienes tienen derecho y **acceso a los bienes y servicios de la ciudad**; *"Muchas veces hablamos con la gente del asentamiento para que pidan el alumbrado comunitario y tengan una instalación más segura, pero no hacen caso, ellos quieren seguir así" "el problema es que no quieren pagar el precio mínimo"*¹⁸. Se visualiza en los discursos, la búsqueda constante por parte de los habitantes del barrio en marcar la división entre el espacio en donde se pagan impuestos, tienen dominio sobre la tierra, acceden a servicios, en contraposición con los habitantes del asentamiento, que habitan sobre lo "informal", por lo tanto, alegando a la condición de clandestinidad e irregularidad de los mismos.

2. Emerge en el discurso de los habitantes del barrio, la preocupación por características que generalmente son atribuidas a los pobladores del asentamiento "vagos, intrusos, etc". La incorporación de viviendas para los habitantes del asentamiento al barrio implicaría un **aumento de la inseguridad** para la zona. En este argumento opera fuertemente la estigmatización de los habitantes de los asentamientos que aparecen como violentos y son exacerbados en las noticias presentadas por los medios de comunicación. Se sostienen argumentos que manifiestan los prejuicios y temores que existen entre unos y otros habitantes. La posible regularización de las tierras y la inclusión formal de los habitantes de los asentamientos en el espacio urbano compartido se ve como una amenaza por quienes residen en el

barrio lindero. Aquí es de destacar que hay quienes creen que la reubicación de los habitantes del asentamiento generaría mayor inseguridad pero en realidad ya existe una cohabitación territorial concreta entre ambos habitantes, sostenida desde varios años. El 60%¹⁹ de los vecinos del barrio se declaró en contra del proyecto de relocalización del asentamiento "Santa Cecilia", el porcentaje que percibe negativamente la reubicación de estas familias argumenta su postura con las siguientes afirmaciones: *"No quieren que vengan a vivir a su barrio la gente del asentamiento"*, *"Generaría inseguridad, violencia en el barrio"*; *"A muchas familias ya le dieron una vivienda y luego la vendieron"*, *"Se les había ofrecido viviendas y rechazaron"* entre otras declaraciones.

3. Un tercer y último argumento discursivo por parte de los vecinos del barrio que se hizo muy recurrente en esta última etapa y surge con mayor frecuencia en los medios de comunicación es aquel que sostiene la defensa de los espacios verdes y recreativos, haciendo alusión al espacio que se ocupara para construir las nuevas viviendas para las familias del asentamiento que actualmente es utilizado como cancha (lugar de deporte y recreación) para los vecinos del barrio Las Vertientes; *"El presidente de la comisión vecinal de las Vertientes, explicó que no acepta el proyecto por el cual "llegarán y construirán sus casas los del asentamiento (Santa Cecilia) en nuestro espacio verde"*²⁰.

¹⁸Extraído de <https://www.elterritorio.com.ar/vecinos-de-santa-vertiente-piden-terminar-con-los-enganchados-2477906947666356-et>

¹⁹ Las informaciones se elaboraron en base al informe de encuesta de opinión barrio las vertientes, realizada por el IPRODHA en coordinación con de la Defensoría del Pueblo de la Ciudad de Posadas- Agosto 2018.

²⁰Extraído de: <http://www.primeraedicion.com.ar/nota/100134>



Seminario Internacional de los espacios de frontera
V GEOFRONTERAS

"Territorialidades y Sujetos transfronterizos"

Compiladores: Norma Oviedo, Diana Mabel Arellano y Froilán Fernández

Las personas de los asentamientos ven en las cercanías de los barrios tradicionales, las vías de comunicación y acceso al casco urbano, como así también la posibilidad a futuro de concretar las conexiones a la infraestructura de servicios públicos existentes, estas estrategias de superveniencia no son bien recibidas por los habitantes del barrio. En relación a algunos de los argumentos señalados, se puede ver cómo opera fuertemente la "lógica del mercado" de acumulación de capital, que no parece ser compatible con la "lógica de la necesidad" (Abramo P., 2004), los grupos de menores recursos quedan por fuera de la lógica de acumulación y deben recurrir a recursos no mercantiles e informales para acceder al suelo y a los servicios públicos para la reproducción de la vida. La puja por el suelo urbano, pone en tensión a los habitantes de uno y otro espacio, y es donde aparecen las construcciones de categorías desde la propia ciudadanía (que si bien las realizan desde el sentido común e influenciado por los medios masivos de comunicación) son utilizadas, tipificadas y construyen sentidos en lo cotidiano. Es así que aparecen algunas de las categorías peyorativas en su mayoría que se identifican comúnmente en relación a los asentamientos y de quienes habitan en ellos, por ejemplo: los invasores, villeros, ladrones, entre otros, que generan estigmatización sobre estas poblaciones y prácticas aún más excluyentes de las cuales se encuentran, y son asignadas por pertenecer a un asentamiento. Tal como lo señalan Guzmán Ramírez y otros (2007) los grupos e individuos dentro de estructuras sociales establecen límites y

fronteras a partir de múltiples elementos, que pueden ser económicos, culturales, educativos, de consumo, en búsqueda permanente de distinguirse de los "otros" dentro de un mismo territorio. El asentamiento en el espacio urbano, amenaza al uso que el barrio otorga al suelo urbano, lo que marca el distanciamiento y rechazo entre pobladores. Por lo que, como señalan los autores, el espacio urbano y el uso del mismo aparecen como un elemento privilegiado para establecer estas fronteras de separación.

De este modo, no se puede reducir el conflicto ocasionado solamente al aparente rechazo de los habitantes del barrio por conservar el espacio en tensión "la cancha" sino más bien que las marcadas diferencias entre unos y otros dejan entrever que la cuestión recae en otras posiciones e intereses por el espacio disputado que se tornan visibles en las prácticas de los sujetos. Sostiene al respecto un habitante del barrio: "*nosotros hace 35 años formamos el barrio Las Vertientes y lo estamos cuidando desde entonces, sería injusto que personas a quienes le dieron casas y las vendieron quieran venir a asentarse aquí con el pretexto de que son hijos de gente que hace años viven en el asentamiento santa Cecilia, pero con ese argumento pedimos que esos terrenos le den a nuestros hijos para que lo ocupen*"²¹

El espacio urbano supone motivo de disputas y esto es porque *la propiedad de la tierra no es solo entre el individuo (propietario) y una cosa (la tierra) sino que es una relación social entre sujetos* (Canestraro, 2005), estos sujetos se

205/crece-la-tension-en-las-vertientes-por-la-llegada-de-nuevos-vecinos/

²¹Extraído de: https://www.noticiasdelacalle.com.ar/Noticia-archivo_2019-01-27_3_138223_Sigue-el-conflicto-entre-Las-Vertientes-y-Santa-Cecilia-por-el-tema-de-tierras.html



Seminario Internacional de los espacios de frontera
V GEOFRONTERAS

"Territorialidades y Sujetos transfronterizos"

Compiladores: Norma Oviedo, Diana Mabel Arellano y Froilán Fernández

vinculan e interactúan, siendo parte de un proceso histórico que se define a través de los conflictos por la apropiación y ocupación del suelo. Cada vez que los habitantes del barrio observan alguna novedad respecto a los procesos de inicialización de las obras para la construcción de las viviendas, se acrecienta el malestar generando que en varias ocasiones se expresen a través de manifestaciones públicas acudiendo incluso a llamativas formas de protestas para impedir las instancias de relocalización, recurriendo a medidas como el encadenamiento²² de personas a los arcos de la "canchita" y guardias permanentes todas las noches organizadas por los mismos, con el fin de impedir repentinas ocupaciones. Las manifestaciones de temor y los prejuicios que surgen quiebran las relaciones entre los sujetos.

El espacio urbano disputado, representa no solo la ocupación efectiva del espacio físico por quienes abogan por ser relocalizados, sino que además ven e imaginan en él, el modelo de barrio deseado a futuro y la posibilidad de acceder a mejores condiciones de vida para sus familias. Se podría decir, que la desconfianza respecto de unos con otros, es decir entre habitantes del barrio y el asentamiento es exacerbada en el marco de las controversias legal/ilegal, formal/informal que juega un papel de castigo social: hay quienes no merecen la ciudad por no conformarse a las pautas socioculturales en términos de las normas urbanísticas.

²²Extraído

<https://www.eltterritorio.com.ar/posadas-se-atan-a-la-cancha-para-impedir-la-llegada-de-relocalizados-33714-et>

de:

CONCLUSIONES

En los conflictos por el uso y organización del espacio, se enfatiza en que los mismos, adquieren modalidades específicas según el contexto urbano que se trate. En este sentido, las disputas generadas por los habitantes de Las Vertientes y Santa Cecilia revelan ciertas singularidades, respecto a las representaciones que surgen de unos y otros. Es por ello que se considera que es necesario comprender y vislumbrar cuales son las posiciones que toman los sujetos para lograr un modo de resolución del conflicto.

El Estado provincial, que es el propietario de las tierras en disputa, no se opone al asentamiento, pero la oposición explícita a los procesos de relocalización por un grupo de habitantes del barrio lindero, es presentada en el discurso mediático como vecinos del lugar, quienes esgrimen varios argumentos que van desde la preocupación por el uso y cobertura de los bienes y servicios urbanos en relación a los "nuevos" residentes, la posibilidad de que aumenten los hechos de inseguridad que podría generar la reubicación de las familias, el despojo de un espacio utilizado para la recreación y el esparcimiento de los habitantes, como también el convencimiento de que las tierras les pertenecen por la antigüedad de residencia en la zona. El asentamiento Santa Cecilia se estableció hace varios años en las continuidades del barrio sin embargo no logran obtener el reconocimiento de estos como parte. Esto se corresponde a los procesos de la construcción de identidad en relación a un territorio determinado que los habitantes defienden ese territorio, ordenan sus conflictos internos y fijan los modos legítimos de



**Seminario Internacional de los espacios de frontera
V GEOFRONTERAS**

"Territorialidades y Sujetos transfronterizos"

Compiladores: Norma Oviedo, Diana Mabel Arellano y Froilán Fernández

vivir en él para diferenciarse de otros (García Canclini, 1993).

Las decisiones y acciones que se tomaron sobre el espacio disputado con la participación de organismos del estado a nivel municipal y provincial, han generado una compleja trama entre los habitantes, que es percibida con valores y significados distintos por los mismos, quienes se ven enfrentados con la necesidad de tomar decisiones, aportar recursos y ponerse de acuerdo respecto a la gestión del espacio, bienes y servicios. En este sentido, la figura del Estado es clave para avanzar en una urbanización inclusiva que permita superar la fragmentación territorial y la segregación entre los grupos sociales.

Sostienen Duhau y Giglia (2004) que en los conflictos por el espacio urbano, se pone en tensión lo que denominan como el orden urbano de la ciudad. Este orden, lo definen como las reglas y normativas establecidas por los habitantes, que pueden haberse dado de manera explícita o implícita, pero que tienen que ver con el uso del espacio, como también de los bienes que lo integran, y que son componentes de la ciudad. En este tipo de conflicto, según los autores, no solo se pondrá en tensión el uso del espacio, sino también las prácticas relacionadas con este uso. Conocer como se establecen los procesos micro sociales como ser el conflicto en cuestión, es decir el tipo de prácticas y relaciones sociales que se van conformando en estas formas de urbanización, permite analizar en términos estructurales las tensiones en la ocupación del espacio urbano y a su vez describir como se produce la demanda creciente de tierras y viviendas en la ciudad de Posadas-Misiones y el consecuente proceso de producción de asentamientos como un proceso de luchas por el derecho a la

ciudad y como única alternativa que encontraron los sectores populares para acceder a mejores condiciones de vida.

REFERENCIAS

BARONE M, y otros. "Interpelando acciones colectivas en asentamientos populares de la ciudad de Posadas, Misiones (Argentina) ¿nuevos actores políticos o vecinos controlados y/o contenidos? Del Seminario Latinoamericano teoría y política sobre asentamientos populares. Universidad Nacional General Sarmiento. Instituto del Conurbano. Año 2018.

BARONE, M. y otros. "Conflictos y tensiones en la ocupación del suelo en Posadas. Misiones, Argentina: procesos de diferenciación". Encuentro Red de Asentamientos Populares. Córdoba Argentina Año 2019.

BARONE, M. y otros. "Asentamientos en la ciudad de Posadas-Misiones- Argentina: procesos de diferenciación en la ocupación del espacio urbano". XXXVIII ENCUESTRO DE GEOHISTORIA REGIONAL. Resistencia, Chaco. Año 2018.

BARONE, M. y otros. "Ocupación de tierras y formación de asentamientos en la ciudad de Posadas Misiones. Estrategias de luchas por la regularización y urbanización en el marco de las políticas de planificación urbana". Encuentro Movilidades, CONICET. Posadas Misiones. Año 2017.

BARONE, M. y otros. "Acción colectiva y asentamientos urbanos de la ciudad de Posadas, Misiones, Argentina". Reunión de Antropología del MERCORSUR. Posadas Misiones Argentina. Año 2017.

CANESTRARO, M.L. (2005). De "formas" y "normas" en la apropiación del espacio. Reflexiones para una sociología urbana crítica. IV Jornadas de Sociología de la UNLP, 23 al 25 de noviembre de 2005, La Plata, Argentina. En Memoria Académica.

CRAVINO, M.C. – Del Río, J.P – Duarte, J.I (2008) "Un acercamiento a la dimensión cuantitativa de los asentamientos y villas del Área Metropolitana de Buenos Aires" (en coautoría con Juan Ignacio Duarte y Juan Pablo del Río) En: CRAVINO, M.C. (org) "Los mil



**Seminario Internacional de los espacios de frontera
V GEOFRONTERAS**

"Territorialidades y Sujetos transfronterizos"

Compiladores: Norma Oviedo, Diana Mabel Arellano y Froilán Fernández

barrios (in)formales del Área Metropolitana de Buenos Aires". Universidad Nacional de General Sarmiento. Los Polvorines.

CRAVINO, María Cristina "Los mil barrios (in)formales: aportes para la construcción de un observatorio del hábitat popular del área metropolitana de Buenos Aires / María Cristina Cravino [et.al.]; coordinado por María Cristina Cravino. - 1a ed. - Los Polvorines. Univ. Nacional de General Sarmiento, 2008. Pág. 60.

DUHAU, E., Y GIGLIA, Á. (2004). Conflictos por el espacio y orden urbano. *Estudios demográficos y urbanos*, 257-288.

GARCIA CANCLINI, N. (1993). La cultura visual en la época del posnacionalismo ¿Quién nos va a contar la identidad? *Revista Nueva Sociedad* 127: 23-31.

GUZMÁN RAMÍREZ, Alejandro, y otros. "La fragmentación urbana y la segregación social una aproximación conceptual" *Revista Legado de Arquitectura y Diseño*, núm. 14, julio-diciembre, 2013, pp. 41-55 Universidad Autónoma del Estado de México. Toluca, Estado de México.

JAUME, Fernando y otros (2010). Ríos Libres para un pueblo sano. La relocalización de los vecinos del brete. Posadas-Misiones. Cuaderno Urbano. Volumen N° 9.

LOMBARDO Juan D. "La construcción del espacio urbano. Caracterización general de este proceso. Área de referencia del estudio: Área Metropolitana de Buenos Aires. Buenos Aires; abril 2011.

LOMBARDO, Juan D. "Otro desarrollo urbano: ciudad incluyente, justicia social y gestión democrática" En: Colección Campus Virtual CLACSO Editorial/Editor. Lugar Buenos Aires, Fecha 2009.

MIGNONE ANIBAL MARCELO. Caracterización socio-geográfica de los asentamientos informales en el aglomerado gran resistencia. *Revista Geográfica Digital*. IGUNNE. Facultad de Humanidades. UNNE. Año 12. N° 24. Julio - diciembre 2015. ISSN 1668-5180 Resistencia, Chaco.

PRÉVÔT SCHAPIRA, Marie. "fragmentación espacial y social: conceptos y realidades". *Revista Perfiles Latinoamericanos* N°19. Año 2001.

SÁNCHEZ MAZO Liliana María. *Fragmentación Social y Planeación territorial*. Revista urbano territorial Bitácora. 2007.